
■本报首席记者 王彦

病人通过手机申请 “医保电子凭证” 即可进行医保在线结算， 仁济医院成为

上海首家实现 “医保卡脱卡支付” 的三级医院。 （仁济医院供图）

求职时手握“烂牌”，多走两步也能“逆袭”
口述者：华东理工大学机械与动力工程学院本科应届毕业生闻明帅

从差点毕不了业，到考研失败后匆忙上阵求职，再到半个月斩获六份录用通知

连续面试了二三十家公司， 一连收
获六份录用通知后， 我最终选择了签约
中国建筑第三工程局有限公司设备管理
岗。 此时， 我心中终于有了一种尘埃落
定的感觉。 谁能想到， 仅仅两个月前，

考研失利的我， 还拿着曾多门挂科的成
绩单、 面对空白的实习经历一筹莫展？

谁能想到， 一个月前， 我还因为求职启
动太晚， 而深深陷入 “今年还能找到工
作吗” 的焦虑和自我怀疑？

在找工作这件事上， 我最深的领悟
是： 根治迷茫的方法就一个———赶快行
动起来。 每一次用心的准备， 都会给未
来的选择带来更多可能。

其实， 在考研失利、 求职失败等挫
折之前， 我还曾因为厌学差点不能毕业。

说来惭愧， 我在最该奋斗的时间选择了
安逸， 大一时因为厌学， 挂科六七门功
课。 当时， 我担心自己不能顺利毕业。

幸好 ， 在室友的帮助下 ， 大二我开始
“低空飘过” 其他专业课， 并重修大一的
课程， 终于在大三补完了之前的 “窟窿”。

在这个过程中， 我每当遭遇打击、

心情不好时 ， 就会通过跑步来纾解压
力， 当身体累极了， 自然就没了烦恼的
心思。 时间长了， 我养成了跑步解压的
习惯， 甚至还参加过半程马拉松比赛。

转眼就要考虑毕业去向了， 我一时
无所适从 ， 不知该考研还是实习 。 然
而， 为了逃避求职的压力， 我选择随大
流———考研。 八个多月的艰辛备考后，

原本胸有成竹的我在 4 月得到了一个

晴天霹雳： 英语差一分没达到报考专业
的分数线， 我和本校研究生失之交臂。

看到别的同学有的成功考研 “上
岸”、 有的已经早早找到了好工作， 迷
茫和失落的情绪再次袭来， 压得我喘不
过气。 足足消沉了一周多， 我通过几次
跑步消化了一些负面情绪后， 觉得自己
不能再这样下去了。

首先， 我调整了心态， 坦然接受考
研失败的结果。 最不能做的就是后悔，

更不要去跟身边的人比较， 这样只会把
你推向没完没了的抑郁深渊。 其次， 我
开始分析自身情况， 深思熟虑接下来是
找工作还是 “考研二战”。 事实上， 我
对科研并没有多少热情， 对再次考研的
信心和兴趣也都不足。 看来， 只能硬着
头皮开始找工作了。

我真正着手找工作时已是 5 月下
旬， 传统的春招本该进入尾声， 但由于
今年的特殊情况， 企业纷纷延长了招聘
周期， 这意味着还有不少好机会。 在室
友的推荐下， 我加入了学校就业中心创
建的 “华理 2020 届本科生求职群 ”，

在这里我找到了负责市场招聘的周全华
老师求助。

第二天， 周老师就和我面对面地做
了咨询， 深入分析了今年的就业形势，

并结合我个人的求职目标， 帮我 “一对
一” 精准推荐了一些就业岗位， 甚至帮
我争取到了中船重工七一一研究所的面
试机会。

果不其然， 从求职开始， 我就因为

拿了一手 “烂牌” 而屡屡碰壁。 没有实
习经历和科研奖项、 成绩不佳， 我的简
历不太 “好看”， 而第一次面试的失败，

更是让我再次陷入了自我怀疑。

面试官第一个问题就是雷霆一
击 ： “你成绩单上为什么有这么多门
课挂科 ？ ” 二十分钟的面试里 ， 有一
半时间我都在解释自己为何这么 “不
务正业 ” ……最后 ， 失败也在意料之
中 。 回去的路上 ， 我只好一直安慰自
己： “经历得越多， 成长得越快” “失
败乃成功之母” ……

黎明前的黑暗往往最难熬， 又经历
了几次无疾而终的面试， 我只想赶快找
到一份工作。 不限地域、 不论公司大小、

不谈待遇， 当时， 我在各大招聘平台上
投了上百份简历。 功夫不负有心人， 很
快面试邀约电话接踵而至。 只要有面试
机会， 不论线上线下， 我都欣然赴约。

接下来的一周里， 我 “车轮式” 地
参加了二三十场面试， 每天早上七点出
门、 下午四点回家， 上午、 下午各面一
家， 回家之后， 还会再进行两个视频面
试或电话面试。

不挑不拣、 全力以赴地面试了几家
公司， 很快， 我就收获了第一份 “钱少
事多离家远” 的录用通知， 这成了我的
“保底” 选择。 吃下这颗大大的定心丸，

我终于重拾信心。 心态一旦变得积极，

好运随之而来。

随着面试经验的积累， 我也逐渐摸
到了 “套路”， 又针对几个重点投递的行

业请教了二十多位学长学姐和老师。 一
鼓作气、 乘胜追击， 接下来的面试里，

我不但不再紧张， 懂得扬长避短， 还有
勇气和 HR 谈起薪资待遇， 甚至有一次
和一家机械公司的总监也相谈甚欢。 一
周之内 ， 我拿到了 6 份录用通知 。 终
于， 我从零起步， 拥有了选择的权力。

找不到工作犯愁， 可拿到多个录用
通知后如何选择， 又是一次考验。

摆在我面前的有三个选项， 第一是
跟我专业匹配度很高的机械工程师岗
位， 并且面试时我和老板相谈甚欢； 第
二是芯片行业的新产品导入工程师， 且
薪酬待遇非常好； 最后一个， 则是今年
建起了火神山、 雷神山医院的中国建筑
第三工程局有限公司。

咨询了很多老师、 学长学姐和朋友
之后， 我觉得人生的第一份工作不能只
考虑薪资待遇， 更重要的是自己的兴趣
和志向 ， 以及未来发展的平台 。 由于
“坐不住” 的天性， 我放弃了相对传统
的研发工程师岗位。 不过， 虽然我没有
选择这家公司， 但是我成功地把我的同
学推荐到了这个公司。

之所以能求职成功， 我最大的经验
是， 一定要把那些感叹迷茫的时间， 用
在更有意义的事上； 把那些摇摆不定的
纠结， 花在多走两步的探索上。 不要因
为害怕尝试， 就左顾右盼， 纠结烦恼。

不要因为 “看不清楚 ” “想不明白 ”，

就停下脚步。

（本报记者 储舒婷整理）
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真正为企业办实事办好事
本报讯 （记者占悦 通讯员龚尚廉）

昨天，上海市工商联（总商会）十四届三

次主席（会长）会议、三次常委会议、十四

届四次执委会议召开。 会议选举寿子琪

为上海市工商联（总商会）第十四届执行

委员会主席（会长），审议通过《上海市工

商联（总商会）十四届四次执委会工作报

告》和有关人事调整事项。

市委常委、市委统战部部长郑钢淼出

席并讲话，市政协副主席王志雄出席。 郑

钢淼向寿子琪的当选表示热烈祝贺，向全

市民营企业和民营企业家在抗击新冠肺

炎疫情中做出的突出贡献表示衷心感谢，

并真诚希望民营企业家准确把握当前的

危与机，找准发展定位，及时调整好方向、

姿态和步伐。 他指出，市委对民营经济和

工商联工作高度重视，相信市工商联新班

子必将有新作为。市区两级工商联要在党

委的坚强领导下，针对当前企业发展面临

的实际情况和问题，开拓创新，大胆作为，

真正为企业办实事、办好事。

郑钢淼提出三点要求，一是坚持“两

手抓”， 疫情防控不松懈， 推动发展不松

劲，工商联要为民营企业铺路搭台，牵线

搭桥，帮助企业解决实际困难；二是聚焦

政策落实，适时总结全市促进民营经济发

展大会以来的工作情况，全力推动中央和

我市有关政策落地落实，持续推进“政会

银企”四方合作机制；三是抓好队伍建设，

特别是领导班子建设， 加强思想政治建

设，强化理想信念，培养队伍优良作风，形

成积极向上的良好政治生态。

此外，会上还向本市民营经济人士发出

《直面挑战勇担当奋发有为作贡献》倡议。

手机申请电子凭证，忘带医保卡也能看病
仁济医院成为上海首家实现“医保脱卡支付”的三级医院

本报讯 （首席记者唐闻佳） 去医

院看病， 忘带医保卡 ， 还能用医保卡

结算吗？ 在上海的部分医院 ， 答案是

“能”。 日前， 上海交通大学医学院附

属仁济医院进行了医保五期升级 ， 变

革医保就医方式 ， 成上海首家实现

“医保卡脱卡支付” 的三级医院。 此前

医保病人就医须带实体医保卡刷卡就

医， 如今， 通过手机申请 “医保电子

凭证” 即可进行医保结算。

小小一张医保电子凭证 ， 承载的

处理任务可不简单 ， 其整个医保线上

交易， 面向上海医保参保人员 ， 采用

加密算法， 加密传输 ， 更要经过上海

市医保中心自动在线核对个人账户信

息， 拿到鉴权令牌才能进行交易。

6 月 11 日上午， 朱先生来到仁济

医院门诊就医 ， 排到挂号收费窗口 ，

才发现早上出门匆忙 ， 医保卡没带 。

令他意外的是 ， 医院已上线新功能 ，

可以支持医保卡 “脱卡交易”， 即关注

仁济医院公众号 ， 在线申请医保电子

凭证， 申请成功后凭二维码在窗口扫

一扫， 就可以完成医保就医。

在线激活 、 扫脸认证……操作仅

一分钟， 朱先生就在微信上绑定了自

己的医保电子凭证 。 当他半信半疑地

亮出自己的医保电子凭证码 ， 只听

“滴” 的一声， 就被告知 “好了， 可以

去科室排队就诊了 ”。 出门忘带医保

卡， 也能走医保账户就医 ， 如此看病

新方式令朱先生大呼 “方便”。

6 月 11 日下午， 李女士来到仁济

医院出入院办理大厅 ， 手机端取号 ，

叫到号后， 她拿出手机上已申请好的

医保电子凭证 ， 也是 “滴 ” 的一声 ，

电子票据小票旋即生成 。 李女士可以

通过手机扫描二维码， 下载电子票据，

或通过院内 “自助取票机”， 自行打印

纸质票据。 这个电子票据与黄色纸质

发票具有同等法律效力 ， 都可以作为

报销凭证。

6 月 12 日，患有风湿科病的上海爷

叔因崴了脚无法到医院就诊，但常用的

药快吃完了，心急如焚。 获知最近三个

月在仁济医院就诊过，可以使用微信上

的“互联网医院”在线就诊、配药到家 ，

爷叔开始尝试“网上就诊”。

在手机微信上绑定医保卡 ， 进入

“互联网医院”， 上传病历材料 ， 提交

复诊申请， 再根据系统完成电子医保

凭证扫脸认证 、 医保授权 ， 在手机上

完成挂号自费支付 （医保部分直接从

医保账户扣除 ） ……爷叔在儿子的帮

助下， 进入到 “在线问诊间”， 医生开

出药品后， 爷叔通过医保授权 ， 完成

了自费部分的微信支付 ， 并在订单里

填上配送地址， 坐等送药到家即可。

仁济医院是上海首批医保五期升

级试点单位之一 ， 这一看病新方式

上海其他医院也在推进 。 医保电子

凭证实际上是由国家医保信息平台统

一生成， 是基于医保基础信息库为全

体参保人员生成的医保身份识别电子

介质。

医保电子凭证通过实名 、 实人认

证技术， 采用加密算法形成 ， 目前的

业务场景包括医保查询 、 医保购药 、

医保挂号等 。 据悉 ， 不止医院就医 ，

部分药店买药也开始支持刷医保电子

凭证二维码。 目前 ， 一个微信号只能

实名制申请本人的医保电子凭证。

■ 日前，仁济医院进行了医保五期升级，

变革医保就医方式，成上海首家实现“医保卡
脱卡支付”的三级医院。医保病人通过手机申
请“医保电子凭证”即可进行医保结算

■ 这一看病新方式上海其他医院也在推
进。 医保电子凭证通过实名、 实人认证技

术， 采用加密算法形成， 目前的业务场景包
括医保查询、 医保购药、 医保挂号等

“联屏”打造消费超级秀，“客厅经济”起风了
各大卫视入局“618”年中大促，传统电商购物狂欢玩法升级

《天猫 618超级晚》本周二率先亮相，

《苏宁易购 618超级秀》和《拼多多 618超

拼夜》双双于昨晚直播。 以晚会的狂欢为

平台的促销活动造势，这套玩法于电商已

是驾轻就熟，近年来的“双十一”晚会可见

一斑。 不过，在直播经济腾飞的 2020年，

各大卫视的入局令传统的电商购物狂欢

玩法升级了。 适逢“618 年中大促”，各电

商的“超级夜”都有前缀：《江苏卫视天猫

618 超级晚》《东方卫视苏宁易购 618 超

级秀》《湖南卫视拼多多 618超拼夜》。

卫视加盟， 显见的升级在于晚会的

视听体验。 各家纷纷拿出堪比跨年演唱

会的幕后团队投入制作， 所邀嘉宾也无

不是眼下具备话题度的演员和歌手。 加

之富有科技感的舞美效果，“吸睛” 是这

一轮“618”晚会的入场券。

但显然， 各家卫视的雄心绝不限于

“入场”，而是在“入局”，从一天一时的电

商狂欢节到直播经济的整体创新。此前，

东方卫视中心总监王磊卿曾透露， 他们

今年将从多维度着手， 打造东方卫视的

“带货生态圈”， 并公布了数档带货节目

的设计概念。

头部卫视纷纷加载带货新功能，被大

众称作“客厅文化”的电视节目也迎来了

2020年的新风口———“客厅经济”。 起风

之夜，或许就在此轮“618”的消费超级秀。

作为“错峰起跑”的一台“618”晚会，

江苏卫视在直播结束 16 小时后公布了

相关数据。其中，其抖音官方账号播放量

超 3 亿， 可视为该场直播的成绩单之一。

跨越 6月 18日零点的 《东方卫视苏宁易

购 618 超级秀》和《湖南卫视拼多多 618

超拼夜》， 也在正式数据出炉前预估了可

能聚拢的人气：上星频道+海外覆盖+直播

观看，单台晚会直播过程可累计 2亿人次

观众。作为参照，今年 3月，薇娅直播间吸

引的单场观看人次 431万为当月峰值。

数以亿计的人次意味着什么？ 中国

传媒大学传播研究院教授刘笑盈认为，

电视大屏叠加手机小屏的融合直播，贯

通的不是简单两张屏， 而是打通了情感

链接、信息传递、转化效率，形成了从粉

丝到消费者的引流模型。

以昨晚直播为例， 掌勺苏宁易购夜

宴的是东方卫视中心两大独立制作人陈

虹和王蕻，幕后团队有《我们的歌》原班

人马，一部分嘉宾出自《极限挑战》；为拼

多多操刀晚会的是湖南卫视两大工作室：

制作“我家系列”“客栈系列”的陈歆宇工

作室和打造“歌手系列”、《舞蹈风暴》的洪

啸工作室。 随着直播进程，节目的拥趸、

艺人的粉丝、 乃至频道的忠实用户，都

成为电商的潜在消费者。而且，由于喜剧

人、歌手、演员等不同领域的艺人逐一亮

相，电商得到的“围观者”不仅是熟悉的

年轻人，还可能覆盖全年龄段。

汇聚人气的基础上， 商品信息的传

播方式也在悄然升级。 直播间主播的出

现，相当于为消费者做了第一层选择，把

湮没在庞大平台中的好物挑拣出来再推

荐给受众。 而今年， 直播间呈爆发式增

长，“人人皆可主播”“万物可上云” 的当

下，许多人的“选择困难症”又犯了。 此

时，电商与卫视合作的消费超级秀赶来，

充当了替消费者缩短决策链路的推手。

四小时直播中，送福利、明星口播、战队

比拼等方式犹如依次“划重点”，什么值

得买，呼之欲出。

据不完全统计，今年下半年，全国各

大卫视至少将推出 15 档带货综艺，算上

一众视频平台的同类节目，“新红海”已

近在咫尺 。 在新一轮竞争中 ， 立足上

海———这座正在打造具有全球影响力的

国际消费城市， 东方卫视拥有更为广阔

的开掘空间。

底气， 源自上海得天独厚的商业底

蕴和巨大的市场潜力， 也源自东方卫视

之前的融媒体出击。截至目前，该卫视抖

音号拥有 1620 万粉丝，是粉丝量最多的

省级卫视官方账号； 快手号拥有 310 万

粉丝，淘宝直播间粉丝数 60 万，均位列

省级卫视前列， 并正在加快布局更加强

大的电商渠道。

上海要打造具有全球影响力的国际

消费城市，势必拥有更齐全的消费品牌、

更创新的消费场景、 更为集聚的消费平

台。借此东风，东方卫视如今进军带货领

域，与其说是在卡位直播经济，倒不如说

意在“客厅经济”新业态。《东方卫视苏宁易购 618 超级秀》现场。 （东方卫视供图）


